

Número 20 (Octubre 2018)

Resonancias y discrepancias 1918-1968. Revuelta estudiantil, reforma universitaria y movimientos insurreccionales

Coordinadoras: Sandra Carli y Patricia Funes

A lo largo de los últimos 16 años, desde su primer número en el año 2002, *Argumentos. Revista de Crítica Social*, ha ido consolidando un lugar destacado en la discusión de temas relevantes para el campo de las ciencias sociales argentinas.

Este número 20 de la Revista se produce en un contexto muy particular.

En primer lugar, por tratarse del Centenario de la Reforma de 1918, que ha sido, con la estela que dejan las disputas sobre su sentido y legado, el hecho más original que produjo la universidad argentina, y también latinoamericana, en su dilatada historia tetra-secular.

También estamos a medio siglo de las revueltas universitarias que, un poco por todo el mundo, se dieron en ese cierre de la década del 60, y que parecieron el último capítulo de una apuesta emancipatoria, combinando las demandas universitarias, y particularmente estudiantiles, con una protesta más general, que supo articularse con los sectores organizados de la clase obrera para intentar llevar adelante una impugnación más profunda de la sociedad.

Estos dos acontecimientos marcaron sin dudas, puntos altos del proceso de politización de la universidad. Fueron momentos en los que se produjo una sorpresiva exclaustación, que expuso la potencia crítica del saber, del pensamiento producido y enseñado en esas instituciones, y los efectos transformadores que albergan.

En el momento de escribir estas líneas, y ya con todos los artículos recibidos, la universidad pública argentina parece estar, nuevamente, interpelada en su dimensión política. No es una novedad, sino una nueva expresión de un ciclo recurrente, pero que no deja de sorprender por el modo en que conmueve la cotidianeidad de nuestras instituciones. A las semanas de huelgas seguidas por masivas manifestaciones que se han dado en agosto de 2018, en demanda de mayor presupuesto y aumento salarial, se le agregan una revitalización de ciertas consignas ya muy arraigadas en la sociedad argentina, como la defensa de la universidad pública. Esto también está presente, de diversos modos, sobrevolando los artículos que presentamos a continuación.

Este número de la revista ha sido coordinado por las profesoras Sandra Carli y Patricia Funes, que con el apoyo de todo el Comité Editorial, han desplegado un enorme compromiso para imaginar la convocatoria, así como la clásica mesa de *Conversaciones*, en donde las expositoras, todas mujeres, porque eso también es una marca de este singular presente, han aportado sus ricas intervenciones, para trazar esas líneas entre 1918 y 1968.

María Caldelari, Ana Diamant, Natalia Bustelo, y Valeria Manzano animaron, cada una con sus lúcidas miradas, los hilos vinculantes entre estos procesos.

Luego se despliegan una serie de siete artículos que respondieron a la convocatoria.

En el primero de ellos, Víctor Algañaraz toma el período inmediatamente anterior a los años 60, para preguntarse por el papel del legado reformista en la constitución de las universidades confesionales en Argentina, entre 1955 y 58.

Luego Juan Califa nos presenta un análisis detallado de los episodios protagonizados por el movimiento estudiantil porteño en la Universidad de Buenos Aires en el año 1969.

Sergio Friedemann, realiza un estudio sobre el surgimiento de la izquierda peronista en las universidades argentinas a finales de los años 60, a partir de la idea de la formación política intergeneracional.

Mariano Millán por su parte, extiende el análisis a las corrientes estudiantiles y universitarias al período 1973-74, previo a la llamada Misión Ivanissevich.

Ya poniendo los ejes en otras latitudes, Pablo Yankelevich traza los vínculos entre el reformismo universitario del 18 y los movimientos revolucionarios mexicanos de la segunda década del siglo XX.

Eugenia Fraga analiza el movimiento estudiantil en los Estados Unidos en los años sesenta, y su asociación con la Nueva Izquierda, partiendo del análisis de parte de la producción de Wright Mills y Marcuse.

Finalmente Ignacio Villagrán y Verónica Flores nos adentran en el papel de la juventud universitaria china en el movimiento de mayo de 1919 y en la década de la Gran Revolución Cultural Proletaria del 60.

Con este número de *Argumentos*, la Revista del Instituto de Investigaciones Gino Germani, buscamos dar una nueva muestra del compromiso permanente de nuestra comunidad de investigadores con la producción de conocimientos vinculados a temáticas de actualidad y relevancia, participando en el fortalecimiento del debate crítico, plural y democrático en el campo de las ciencias sociales.

Martín Unzué

Buenos Aires, octubre de 2018